
В Минский городской коми-
тет природных ресурсов и 
охраны окружающей сре-

ды нередко звонят взволнован-
ные граждане: вблизи их дома 
вооруженные бензопилами люди 
кромсают старые тополя или ли-
пы. Площадка, где проходит пла-
новая санитарная обрезка зеле-
ных насаждений, превращается в 
поле боя, где каждая сторона пы-
тается отстоять свои позиции. У 
всех участников сражения желез-
ные аргументы. Рабочие выпол-
няют поручение руководства, а 
жители бросаются грудью на ам-
бразуру, полагая, что растениям 
наносят существенный вред. 

Стоит ли обрезка веток такого 
накала страстей, насколько опасна 
подобная процедура для деревьев 
и как найти консенсус? Разобрать-
ся в этом нашему корреспонден-
ту помогли спе циа лис ты, причаст-
ные к теме. 

ФЛОРА

В Минске около 
2 миллионов 
деревьев 

(без учета лесных 
насаждений). Более 400 
из них считаются особо 
ценными. Это зеленые 
насаждения старше 
100-200 лет.

Обрезка деревьев производится в двух 
случаях: для повышения эстетической 
привлекательности зеленых насаждений 
либо для устранения препятствий 
к эксплуатации зданий, сооружений и других 
объектов городской инфраструктуры. 

Игорь Корзун, активист общественной компании «Городской лесничий»: 
— На сегодняшний день четких 

правил, регламентирующих обрез-
ку деревьев в Минске, не сущест-
вует. Есть только технические ука-
зания, разработанные в конце  90-х 
годов прошлого века. Но бе-
да в том, что они не являются 
установленным на законода-
тельном уровне требованием. 
Этим указаниям можно сле-
довать, а можно и не следовать. Никакой 
контрольный орган не вправе предъ-
явить людям, осу ществ ляю щим обрез-
ку деревьев, претензии: мол, вы непра-
вильно то-то сделали. Кроме того, у нас 
отсутствует лицензирование на выпол-
нение такого рода работ. То есть факти-
чески это может делать кто угодно. За 
обрезку могут, к примеру, взяться валь-
щики: люди с удостоверением, разре-
шающим пользоваться бензопилой. Но 
ведь нужно еще знать, в каком месте и 
как именно удалять старые и повреж-
денные ветки! 

Ученые Национальной академии 
наук не раз озвучивали свое мне-
ние о том, что омолаживающая об-
резка не имеет никакого смысла 
для озеленения города. Это очень 

дорогостоящий вид ухода за 
деревьями. Он подразумева-
ет дальнейший присмотр за 
насаждениями, удаление но-
вых ветвей. И чтобы у расте-

ния правильно формировалась крона, 
это придется делать едва ли не несколь-
ко раз в год. Кстати, о подобной схе-
ме говорится и в упомянутых техни-
ческих указаниях. Но у нас почему-то 
таким требованиям никто не следует. 
Хотя это очень важно. Дело в том, что у 
дерева, крона которого образовалась 
естественным образом, ветки крепятся 
от самой сердцевины по всей толщине 
ствола. А у растения, которое пережило 
омолаживающую обрезку, этого не на-
блюдается. Зеленое насаждение пытает-
ся скорее восстановиться. Ветвь растет 

раз в пять быстрее, чем в естественном 
цикле. В результате твердость древеси-
ны во много раз ниже. Ветка выраста-
ет длинной и, так как на ней появляет-
ся много крупной листвы, тяжелой. Но 
крепится такой сук только к двум-трем 
наружным кольцам ствола. В итоге ава-
рийность неправильно обрезанного де-
рева в разы выше, чем у растения, крона 
которого сформирована естественным 
образом.

Чтобы найти решение существующей 
проблемы, хорошо бы собрать круг-
лый стол. Пригласить специалистов 
из различных отраслей, представите-
лей общественности и прессы, обсу-
дить предложения и четко обосновать, 
в каких частях города и каким обра-
зом проводить омолаживающую об-
резку. Главное — определить правила 
обрезки и в дальнейшем официально 
их утвердить. 

Материал Натальи БАЕВОЙ

Михаил Рудевич, старший 
научный сотрудник лаборатории 
интродукции древесных растений 
Центрального ботанического сада 
НАН Беларуси:

— Вредит ли городским зеле-
ным насаждениям обрезка веток? 
По большому счету, это вы нуж-
ден ная мера, которая связана с 
существованием деревьев в го-
родской среде. Конечно, если 
мы наносим спилы, то в неко-
торой степени это наруша-
ет стратегию роста. Деревья 
имеют сбалансированное соотношение корней и 
кроны. В то же время, выполняя обрезку, мы прида-
ем им определенную форму, что связано с эстетикой 
и требованиями произрастания на улицах города. Са-
нитарная обрезка, в частности, помогает обезопа-
сить прохожих от падения отмерших ветвей и даже 
частей ствола. Если работы выполняются правиль-
но, с соблюдением всех норм, то особого вреда эта 
процедура растениям не наносит. 

Татьяна Шеменкова, начальник отдела 
государственного контроля за охраной 
и использованием земель, лесов, животного 
и растительного мира Мингоркомприроды:

— Для выполнения обрезки веток специальное раз-
решение не требуется. Это обычная мера, в опреде-
ленных условиях необходимая. Процедуру проводят, в 
частности, для того, чтобы не нарушались условия экс-
плуатации линий электропередачи или других объек-
тов городской инфраструктуры. Тут главное — соб люс-

ти установленный порядок и технологию. Поэтому 
сотрудники комитета выступают за то, чтобы ра-
боты по обрезке деревьев выполняли обученные 
специалисты, профессионалы, которые всё сде-

лают правильно. Это нужно для того, чтобы избежать ситуаций с по вреж-
де нием или уничтожением растений. Прецеденты в предыдущие годы 
были. И это наблюдалось, как правило, в тех случаях, когда за работу при-
нимались неспециалисты. Если говорить про нынешний сезон, то вопрос 
о том, какие зеленые насаждения вдоль улиц необходимо обрезать, мы с 
представителями УП «Минскзеленстрой» уже обсудили. Наши сотрудни-
ки сейчас объезжают районы города и анализируют ситуацию на местах. 
После этого рабочие приступят к выполнению запланированной обрезки. 

Анжелика Пузанкова, руководитель службы по благоустройству 
и содержанию объектов зеленого хозяйства УП «Минскзеленстрой»:

— Обрезка зеленых насаждений пре-
следует несколько целей. В первую оче-
редь — оздоровление деревьев. Сани-
тарная обрезка подразумевает удаление 
сухих, зараженных ветвей. Перед тем как 
выполнять эту процедуру, специалисты 
проводят обследование растений и вы-
дают рекомендации. Много ли зеленых 
насаждений обрезают в городе еже-
годно? Если учесть, что на обслужи-
вании УП «Минскзеленстрой» более 
960  тысяч деревьев, то процент не очень боль-
шой. Каждый год наши специалисты подвергают 
этой процедуре примерно 9-12  тысяч растений. 
Санитарную обрезку выполняют на всех объек-
тах: в скверах, парках, вдоль магистралей. Что 
касается формовочной, то в основном коррек-
тируется уличная посадка. Где-то кроны мешают 
контактным троллейбусным сетям, где-то из-за 
расширения проезжей части листва и ветви начи-
нают закрывать светофоры… В столичных парках 

и скверах также выполняют топиарную стрижку. 
Растения изначально высаживают для того, чтобы 
потом изменять их форму. Но таких деревьев в 
Минске пока немного. Бывает, всего два-три на 
объект. 

На данный момент самый больной вопрос 
для города — омолаживающая обрезка. На 
объектах УП «Минскзеленстрой» такие ра-
боты проводят только в крайних случаях. 
Например, если дерево имеет опасный на-
клон, слишком большую шапку из веток… 

Чтобы не удалять дерево целиком, но в то же вре-
мя избежать неприятных ситуаций, убирают од-
ну треть его кроны. Такая мера подходит для то-
полей и в некоторых случаях для лип. Однако на 
придомовых территориях, где работы по омола-
живающей обрезке могут выполнять частные фир-
мы, возникают проблемные ситуации. Мы неодно-
кратно поднимали вопрос о том, что технические 
указания соблюдаются не всегда. Но он пока оста-
ется открытым. 

Обломать немало веток
Обрезка деревьев: стоит ли жителям столицы «хвататься за стволы»
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Наталья Баева. Обломать немало веток




